

Le million, le million...

CONTRE-PIED



Sarah Mellouet, Fondation Idea

Ce n'est pas mon rêve, ni mon idéal, qu'en 2020, nous soyons plus de 500.000 habitants», déclarait Jean-Claude Juncker en 2002 lors de son discours sur l'état de la Nation. C'est pourtant devenu une réalité avant l'heure. Nous sommes aujourd'hui plus de 590.000 résidents rejoints par près de 190.000 frontaliers – un pied dedans, un pied dehors, la tête résolument ici.

Que le scénario du million d'habitants d'ici 2060 relève, selon les visions, de la masturbation intellectuelle, d'une chance ou d'une perspective un peu lointaine, il interroge. Les projections de population, réalisées depuis 1948 par le Statec, suscitent des craintes récurrentes. Elles résultent notamment de l'expectative de ne plus être un jour

«maître chez soi» face à un accroissement démographique largement tiré par les migrations. Plus tangibles, les sous-investissements passés sont dénoncés par certains. Peuvent-ils être mis sur le compte d'une incrédulité chronique vis-à-vis de ces scénarios, malgré la sous-évaluation quasi systématique de la popu-

lation totale projetée par rapport à la réalité – et ne jetons pas la pierre aux statisticiens? Submergé faute d'avoir anticipé, diront les plus critiques. Il ne faut pas sous-estimer l'ampleur et la vitesse des changements potentiels. Mais ces évolutions démographiques semblent pouvoir être relativisées, à l'aune du passé.

Plutôt que de s'interroger sur l'exactitude du «combien» (900.000 ou 1.100.000?), il semble donc impératif de se concentrer sur l'envergure du «comment» pour adresser les défis: aménagement du territoire, environnement, mobilité, logement, vieillissement, finances publiques, attractivité... Et cohésion sociale. Si celle-ci ne se planifie pas à grands coups de «masterplan», elle n'en demeure pas moins primordiale... Pour éviter que la croissance démographique ne ravive des craintes... à l'origine de la nouvelle xénophobie. D'ici à 2060, il reste encore un peu de temps pour réfléchir... Faisons donc de ce potentiel million un outil d'aide à la décision, un catalyseur d'innovation et une injonction au changement.

1820	100 ans	1920	100 ans	2020	40 ans	2060
				Projections (95)	Projections (2017)	Projections (STATEC)
						Croissance 0% Croissance 4,5%
130 000 habs.		260 000 (x2)		520 000 (x2)	630 000 (x2,5)	1 000 000 (x1,5) 1 200 000 (x2)